

Tertullien fait un rapprochement entre Marie et Eve.  
Eve était une terre vierge de laquelle a surgie la création.  
Le Verbe divin ne pouvait naître que d'une vierge.

## Semence et terre

*Voici qu'une vierge concevra dans son sein et qu'elle enfantera un fils (Is 7,14).*  
C'est ainsi que la Vierge a conçu et qu'elle a enfanté *Emmanuel*, qui signifie *Dieu avec nous*.  
Telle est la naissance nouvelle où l'homme naît en Dieu depuis que Dieu est né en l'homme,  
prenant la chair de l'ancienne semence sans la semence ancienne, afin de lui redonner forme par  
la semence nouvelle, c'est à dire spirituelle, et de la purifier en la débarrassant des souillures de  
son ancienne vie.

### La première terre : Adam

Mais cette rénovation, comme aussi tout le reste, fut entièrement préfigurée par le passé lorsque,  
selon la disposition d'un ordre rationnel, l'homme naquit à Dieu par l'intermédiaire d'une vierge.  
Jusqu'alors la terre était vierge, elle n'avait pas encore été forcée par les labours, violée par les  
semailles : et c'est de cette terre là que nous lisons que l'homme fut fait par Dieu en une âme  
vivante. Par conséquent, si telle est la tradition sur le premier Adam<sup>1</sup>, il est juste que le second  
ou *le dernier Adam* (1 Cor 15,45), comme l'a nommé l'Apôtre, soit également issu sous l'action  
de Dieu d'une terre ou d'une chair que l'enfantement n'avait pas encore descellée, pour devenir  
l'esprit qui vivifie.

(...) Je voudrais exploiter ce nom d'Adam. D'où vient que le Christ a été appelé Adam par  
l'Apôtre, si l'homme n'était pas en lui d'origine terrestre ? Ici encore nous nous appuyons sur  
une disposition rationnelle : Dieu en effet, rivalisant par une action contraire, a recouvré sa  
propre image et propre ressemblance que le diable avait capturée. Car Eve était vierge encore  
lorsque s'était glissé en elle le verbe constructeur de mort<sup>2</sup>; c'était donc<sup>3</sup> dans une vierge que  
devait également s'introduire le Verbe divin constructeur de vie ce que ce sexe<sup>4</sup> avait entraîné  
à sa perte devait être ainsi reconduit au salut par ce même sexe.

Tertullien

La chair du Christ, Tome 1, Sources chrétienne N°216, p. 279-283

---

<sup>1</sup> Rappelons qu'Adam signifie « le terreux » : « Adama » est la terre en tant que matériau. Tertullien explicite  
l'image de la terre qui renvoie à la chair.

<sup>2</sup> Satan est perçu comme une parole rampante.

<sup>3</sup> Le « donc » évoque toujours la même logique que la fin doit reprendre le commencement (chiasme de l'histoire).

<sup>4</sup> Encore une fois, ce n'est pas une accusation portée contre les femmes mais ce que symbolise la femme dans l'être  
humain : la vie intérieure qui s'unit à tout esprit transcendant qu'il soit Dieu ou diable.